

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
NUMEROS SUELTOS 10 CENTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.  
En la primera plana y gacetas, línea. . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redacción y Administración: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, martes, 18 de Noviembre de 1884.

N.º 1021.

## Correo de hoy.

De *El Barcelonés*:

Marsella, 10 Noviembre.

La desaparición completa del cólera, ha restituido á Marsella su aspecto normal, y muchos son actualmente los viajeros que pasan en dirección á Niza, á Cannes y á algunas poblaciones de la frontera italiana, y muchos también los que han regresado ya á sus hogares que últimamente habían abandonado por efecto de la recrudescencia que había tenido la epidemia.

Todas las Compañías de navegación que habían suspendido su servicio durante las pasadas circunstancias, han vuelto á abrirlo otra vez al público, y han combinado de nuevo el itinerario que deben seguir sus buques; entre ellas se cuenta la Compañía Transatlántica que ha organizado ya el servicio rápido semanal entre este puerto y Argel, en cuyo viaje se invertirán tan sólo 28 horas cuando antes se empleaban 40.

También se volverá á reorganizar definitivamente el que se efectuaba entre Marsella y los puertos italianos del Mediterráneo como Génova, Liorna y Nápoles.

En el vapor «Djenmah» que llegó el jueves de la semana próxima pasada venían dos embajadores japoneses que por la noche partieron otra vez, uno para Lóndres, y otro en dirección á Roma con su numeroso séquito. También llegó en dicho buque el coronel Degennes que tan importante papel ha hecho en la guerra del Tonkin, y del cual tantos elogios hizo recientemente en París su superior jerárquico el general Millot.

El hospital Pharo que había servido de albergue á los cólicos, se ha cerrado ya, después de practicar una desinfección escrupulosa, pues las materias contumaces que habían servido á los cólicos fueron quemadas para evitar la reproducción de todo germen. El servicio facultativo fué disuelto, y las hermanas de la caridad fueron distribuidas entre los demás hospitales.

El día 6 tuvo lugar la sesión del Consejo municipal, ocupándose en el exámen de la gestión administrativa de la pasada municipalidad que fué en verdad deplorable; así es que nuestros actuales ediles han puesto en evidencia el cinismo y la desvergüenza del ex-alcalde Mr. Brochier, cuyo recuerdo durará mucho tiempo en esta ciudad: á pesar de haber sido invitado á tomar parte en la discusión sobre la manera como desempeña su cargo, él no ha querido aceptarlo y prefiere continuar paseando en París.

Grandes irregularidades cometió la corporación municipal precedente, pero se susurra que hay en la actual algunos consejeros que tampoco se portan con la integridad debida en el desempeño de su misión.

Hoy deben efectuarse las elecciones en el distrito décimo quinto para nombrar al consejero municipal que ha de reemplazar á Mr. Vezes que falleció tiempo atrás; varios son los candidatos que se presentan y según más datos será elegido Mr. Bouterin que perteneció al municipio pasado.

Hace unos días que se ha revocado el orden que el gobierno francés ha-

bia dado cuando recrudesció la epidemia, para que no se permitiera penetrar en territorio francés á los italianos pobres que no acreditaran tener familia ó una ocupación para atender á su sustento.

Con este motivo es grande el número de italianos inmigrantes que se ven estos días por las calles y paseos de Marsella.

Esta mañana verá la luz pública un nuevo periódico titulado «Le Républiquein» órgano de los radicales y combatirá á los oportunistas.

La policía ha detenido á varios individuos complicados en un robo que se llevó á cabo hace algún tiempo en una casa de las afueras de Marsella, y créese que también caerán pronto en poder de la misma los que cometieron el sacrilego robo de la iglesia de Saint-Marcel.—L.

De *La Vanguardia*:

Paris 10 de Noviembre.

Los dos incidentes de Paris de estos últimos días son la apertura de las sesiones del Instituto y la tercera ascension del globo dirigible.

Respecto lo primero, diré á ustedes que el deseo de oír á M. Jules Simon su trabajo histórico acerca de M. Thiers atrajo gran número de sabios á aquel centro literario. El arte con que ha escrito M. Simon su estudio encantó á todos.

Los capitanes Renard y Krebs han alcanzado, por su parte, un éxito completo. Puede afirmarse que, en principio se ha descubierto la dirección.

El experimento ha durado tres cuartos de hora. Partieron del parque de aerostacion militar de Meudon á mediodía, el globo fué á descender en la isla de Billancour, regresando al punto de partida. El tiempo era algo malo, pero el viento no era tan impetuoso como en el segundo experimento.

Voy á darles algunas noticias referentes al cólera: del 25 al 31 de octubre hubo en Francia 12 defunciones más que durante la semana anterior. Esto se explica fácilmente puesto que el contagio hizo 25 víctimas en Nantes, 3 en Iport, 3 en Marsella y 1 en Perpignan: ó sea 32 en toda la semana.

En estas condiciones nadie debía presumir que el cólera había de cebarse con tal fuerza en esta gran capital.

Segun consideraciones basadas en hechos bien observados y recojidos cuidadosamente, las cuales han sido comunicadas á la Sociedad de Medicina de Paris, resulta que en todas las epidemias cólicas desde 1832 las personas que por su profesion han estado más ó menos en contacto con los enfermos y los muertos, como son médicos, enfermeros, empleados de casas que se dedican á la fabricacion de artículos funerarios, lavaderos, etc., no se han visto más atacados que las demás personas. Sería evidente, pues, que no hay trasmision ó contagio por medio de la intermediacion del aire y que las emanaciones no son deletéreas.

El gran peligro, tal vez el único, consiste en el uso del agua impura, bien sea para la alimentacion, bien para lavarse.

Se ha demostrado asimismo que en época de epidemia se clasifican como enfermedades contagiosas, muchas que no lo son. Se ha citado una enferma de la calle de Santa Margarita que ha pasado como cólica y no tenía otra cosa que miedo. Otro caso señalado como cólico, padecía una pulmonía.

El «Boletín Oficial» de la prefectura de policía dice que desde media noche á mediodía de hoy, ó sea en doce horas, el número de invadidos asciende á 55 y el de los fallecidos á 22.

Los distritos 4.º, 7.º y 11.º son los más atacados. También son los menos limpios y ventilados.

Las invasiones se han hecho extensivas á las tropas de esta guarnicion. Los hospitales militares de Vincennes, de Val-de-Grace, de Gros-Cailion y de Saint Martin albergan todos ellos cierto número de cólicos.

También han sido atacados dos ordenanzas del general Saussier, uno después de otro y con pocas horas de intervalo.—F. C.

De *El Barcelonés*:

Madrid 12 de Noviembre.

Los periódicos conservadores han reanudado la campaña iniciada en 1881 al poco tiempo de abandonar sus amigos las delicias del poder, aquella campaña modelo de irreverencias y de osadía cuyo objeto no era otro sino el de producir miedo y alarma en las elevadas y tranquilas esferas donde se mueve el poder irresponsable.

Nunca, en ningún caso se disculparía la conducta irrespetuosa de los diarios canovistas ni jamás tendrían justificación las amenazas que los periodistas conservadores lanzaban desde las columnas de «El Estandarte», de «El Diario Español» y de las «Cartas fusionistas» cuando evocaban los recuerdos de la catástrofe de Querétaro y las delicias del *petit Trianon* y cuando calificaban de inexperta á la régia prerogativa, nunca, repito, habria razones bastante poderosas para legitimar tales procedimientos.

Peró si tuvieran alguna disculpa quizás podría encontrarse en el despecho que se sentía el partido conservador al verse lejos de la gobernación del país cuando menos lo esperaba, y al considerar que por primera vez habían sido llamados los liberales á gobernar, por un impulso de la libérrima voluntad de la corona.

Mas ¿qué razon existe ahora para que la prensa ministerial llevando á «El Noticiero» á su cabeza, es decir, el órgano de cámara del Sr. Romero Robledo, vuelva á recordar á los altos poderes que la monarquía se ha perdido en todos tiempos y en todos los países por los excesos de la libertad? La esplicacion es muy sencilla.

Los conservadores, conjunto abigarrado de hombres sin creencias, dirigido por un escéptico como el Sr. Cánovas, no tienen fe alguna en la monarquía y atentos sólo á disfrutar del poder, cuando no le tienen en sus manos amenazan para alcanzarle y cuando son dueños de él amenazar también para no perderles.

Por eso hablaron antes del trágico fin del infortunado Maximiliano, del

no ménos trágico desenlace de los idilios de Maria Antonieta y de los peligros de que un joven rey ejercite ciertas prerogativas, y por eso hablan ahora de los disturbios de Bélgica, de la agitacion de Irlanda y del concurso de las democracias italianas para el gobierno de un país monárquico.

Y aquellos recuerdos se traían á la memoria á los pocos meses de haber subido el Sr. Sagasta y estas citas se hacen á los pocos meses de haber subido el Sr. Cánovas. ¡Fariseos!

¡Qué contraste! Desde el 29 de Diciembre de 1874 hasta el 11 de Febrero de 1881 permaneció el partido constitucional en la oposicion, esto es durante más de seis años y en tan largo periodo de tiempo ni sus hombres ni sus periódicos dieron muestras de impaciencia, ni se permitieron indicacion alguna ni mucho ménos faltaron á los altísimos respetos que debían. Reclamaron, sí, el poder, pero lo reclamaron noble, lealmente en la elevada lucha de los principios dentro del palenque de la prensa, y en la candente arena de los Parlaamentos. Un año hace desde que el partido liberal dinástico abandonó las riendas del gobierno y no podrá señalarse una sola línea de un artículo, un solo párrafo de un discurso que indique la menor falta á las conveniencias que debe guardar un partido monárquico y liberal.

Esta, á más de otras muchas, es una diferencia que existe entre los conservadores y los liberales, entre los políticos de ocasion, eclécticos, indiferentes, hipócritas, *sepulcros blanqueados*, y los hombres de convicciones arraigadas, de fé en las doctrinas, de entusiasmo, en los ideales que todo lo fian al concurso de la opinion y á la eficacia de sus procedimientos de gobierno.—A. G. L.

De *La Vanguardia*:

Madrid 12 de Noviembre.

A las tres de la tarde de hoy comenzará á regir el sistema cuarentenario observado á la perfeccion antes de ahora. Anoche se reunió el Real Consejo de Sanidad para deliberar si es ó no conveniente el sistema de cuarentenas. Antes de entrar en el cuerpo del debate hubo consejero que se lamentó de la precipitacion con que ha obrado el Sr. Romero Robledo, pero con todo, abordó el Real Consejo el punto en cuestion, contando que el Sr. Romero Robledo modificaría las medidas en el sentido que acordara dicho cuerpo consultivo.

Quede tranquilo el Sr. Romero Robledo, el Real Consejo ha aprobado por 17 votos contra 5 el sistema de cuarentenas y lazaretos adoptado sin consulta previa.

Si en este importante punto ha sido reconocida la *competencia sanitaria* del señor Ministro de la Gobernacion, no lo ha sido, en cambio, en lo referente á la inmiscuision del señor Bosch y Fusiguerras en los asuntos que atañen exclusivamente al Real Consejo, en el supuesto que se acordó por unanimidad que de hoy en adelante no se daría vela al pretencioso Bosch y Fusiguerras en el Real Consejo, sujetándose para tal determinacion á lo estrictamente prevenido en el Reglamento.



Esta noche volverá á reunirse el referido Consejo para deliberar sobre el tiempo de duracion de las cuarentenas y sobre el procedimiento en las desinfecciones.

Bueno es que se ilustre á la opinion pública acerca ambos puntos pero mejor fuera que no se permitiera el señor Romero Robledo que obrase por sí y ante sí en cuestiones de tan grave trascendencia, como ocurrió últimamente y como ahora acaba de acontecer; ó sino ¿para qué sirve el Real Consejo de Sanidad? ¿Para ir á remolque de lo que diga y ordene el señor ministro de la Gobernacion?

Más independencia, señores del Consejo y menos servilismo.

Es objeto de animados comentarios la invitacion que el señor duque de la Torre ha dirigido á los senadores y ex-senadores, diputados y ex-diputados y demás gente gorda del izquierdismo, para la asamblea general que habrá de celebrarse en Madrid el día 3 de Diciembre próximo.

Esta invitacion, parecida en su forma á un ordeno y mando, estaría en su centro si fuese dirigida á personas afectas á la disciplina militar pero á personas que blasonan de liberales hasta la pared de enfrente, francamente la encuentro poco comedida.

Dícese que en esta asamblea va á discutirse por millonésima vez el programa de la izquierda y que á la vez el señor duque de la Torre declinará en favor de su sobrino el señor Lopez Dominguez la elevada mision de dirigir en calidad de jefe la microscópica fraccion de la izquierda.

Bien y santamente obrará el señor duque de la Torre en retirarse con sus laureles al descanso del sueño, pero mejor obrara el señor Lopez Dominguez en declinar la confianza que en él va á depositar su tío, no porque le falten dotes para dirigir con el acierto debido una fraccion política más ó menos numerosa en cantidad y en calidad, sino porque no cuaja que un general encariñado hasta lo infinito en las costumbres aristocráticas degenera hasta el punto de querer parecer más demócrata que el mismo señor Martos que es, por decirlo así, el verbo de la democracia dinástica.

Un demócrata más ó menos autocrático en sus costumbres, así políticas como privadas, que odia á muerte á los liberales *di sangue* y parla con el partido reinante como la cosa más natural del mundo, ni tiene autoridad para sentarse en el pedestal con que trata de encumbrarle su bondadoso tío, ni es el más apropiado para atribuirse la representación genuina de la democracia dinástica.

Un liberal ó un demócrata es considerado como á tal, en cuanto se signifique por su odio político á los reaccionarios.

¿Ocurre esto en el Sr. Lopez Dominguez y en sus deudos y amigos?

Tienen la palabra los conservadores que les han alargado la mano de amigo y han hecho lo posible para dar á los izquierdos una representación que francamente nadie ha visto justificada por el voto libérrimo del cuerpo electoral.

El tratado especial con los Estados Unidos está poco menos que terminado. Falta solamente atar unos cabos respecto á los tabacos.

Urge que de una manera ó de otra se ponga á cumplimiento para mitigar cuando menos el estado verdaderamente afflictivo por que está atravesando la perla de nuestras colonias.

Tres dias hace que no hay funcion en el Real y yo estoy en la conviccion que el régio coliseo no volverá á abrir sus puertas mientras el Go-

bierno no apruebe la cesion de la empresa que el señor Rovira tiene hecha en favor del señor Michelena, y aun así abundo en la opinion que su vida no será tan bonancible como fuera de desear.

El salon de conferencias está bastante animado, pero ni siquiera se habla de planes revolucionarios ni de la caída del actual Gobierno.—M.

SECCION DE NOTICIAS

Madrid 12

De El Correo:

Segun nos escriben de Zamora, parece que allí, en un pueblo de la frontera, han sido detenidos dos soldados de caballeria en el momento en que iban á entrar en Portugal.

La desercion se atribuya en Zamora á trabajos zorrillistas.

De el «Diario del Ferrol»:

«Lo de todos los dias, de todas las noches, de todos los minutos, de todos los segundos y de todos los instantes.»

Indudablemente con esto se refiere el citado periódico á las precauciones militares que allí se toman.

Anoche «La Epoca» y «El Diario Español», y hoy «La Integridad», censuran la conducta política del señor Martos; lo censuran porque no quiere apoyar á los izquierdistas.

Fijándose algunos periódicos en el hecho de que el otro dia se volvió del Pardo el señor Ministro de Marina sin firmar, y en que ayer no fué al Pardo, tocándole despacho, el ministro de Hacienda; deducen de todo esto, que debe pasar algo raro, aunque hasta ahora poco esclarecido.

Parece, en efecto, que ayer y anteayer se notaba, por esto, algunas preocupaciones entre los amigos de la situacion.

Paris 12

El Tribunal del Sena ha fallado á favor del marqués de Caux, concediéndole el divorcio respecto de su esposa la Pailh.

Comunican al «Journal des Debats» desde Berlin que Portugal presentará en la Conferencia una Memoria defendiendo sus pretensiones relativas á la soberanía sobre las bocas del Congo; pero que todas las potencias rechazarán dichas pretensiones.

La Cámara de los diputados ha rechazado por 248 votos contra 219 el contraproyecto presentado por monsieur Salis y apoyado por el Gobierno acerca del *vinage*. La misma Cámara ha desechado luego por 226 votos contra 225 la enmienda de monsieur Graux encaminada á imponer un derecho único de 25 francos por hectólitro sobre el alcohol destinado al *vinage* y que no esceda de doce grados.

Idem 13

En un telegrama del Cairo se dice que el 30 de octubre fué tomada Khartoum y muerto el general Gordon; y en un telegrama publicado por el «Daily News» se dice que, según noticias de Khartoum recibidas por un mercader griego, continuaba la resistencia de la ciudad y Gordon vivía.

El Sultán de Marruecos ha puesto en libertad á los argelinos presos. El representante de Francia prosigue activamente sus gestiones para conseguir una reparacion por los últimos atentados cometidos, tocante á los cuales no puede el sultan declinar su responsabilidad.

Revista financiera

Desde Madrid

Aspecto general.—Valores egipcios.—Austriacos.—Rusos.—Italianos.—Portugueses.—Estados Unidos.—Chile.—Brasil. Suez.—Panamá.—España.—Causas de la baja.

No andan las cosas tan bien en Europa como fuera de desear, ni están tan despejados los horizontes para poder leer en ellos el porvenir. El capital receloso por *temperamento*, se ha hecho filósofo, y en estos momentos discurre que hará en vista de las circunstancias.

Todo es duda y paralización y temores; por eso se observa el fenómeno de una baja casi general en todos los valores, así españoles como extranjeros.

Y ya que bajo el aspecto político es hoy la cuestion de Egipto un *nudo gordiano*, quiero inaugurar esta revista por los valores de esta tierra.

En la bolsa de París están siendo muy solicitados. La *deuda unificada*, cuya cotizacion era aún no hace quince dias de 60'70, se cotiza segun los últimos telegramas á 64. Esto obedece, á no dudarlo al plan financiero presentado por lord Northbrook, comisario regio que fué á Egipto y ha vuelto á Inglaterra con una *solucion* al conflicto financiero.

El proyecto en cuestion empieza por reducir los mayores sueldos de los funcionarios, del Kediye 6000 duros. Se suprimen los ministros, sustituyéndolos por meros directores generales. Se reduce considerablemente el ejército, creando una guardia especial muy económica. En la Deuda pública el comisario, no se contenta con la rebaja del 12 por 100 en los intereses, sino que exige de los tenedores el sacrificio del 1 por 100, si bien el pago de los intereses será garantizado por Inglaterra, con lo cual cesa la Caja especial de la Deuda y la intervencion de Francia, Italia y Austria. También se compromete la Gran Bretaña á acelerar el pago de las indemnizaciones de Alejandria despues de una prudente revision de las reclamaciones que parece han sido un tanto alusivas.

Para hacer frente á tantas y tan graves atenciones como pesan sobre Egipto se recurrirá á un empréstito de 4 millones de libras esterlinas con la garantía de Inglaterra y la hipoteca de los bienes de fundaciones religiosas que con el título de Wasfs son riquísimas en los países musulmanes.

Aunque todo esto necesitará la sancion de Europa, la bolsa desde luego lo saluda con un alza y firmeza notables, segura de que Inglaterra no retrocederá ante sus compromisos.

La situacion financiera del imperio austro-húngaro dista mucho de ser desahogada. Una de las plagas que existen en este país es el papel moneda, que á juzgar por las últimas referencias se propone hacer desaparecer el ministro de Hacienda. La depreciación del tal papel ha llegado á unos límites que el ministro se propone colocar fuera del imperio un gran empréstito que le permita restablecer el equilibrio en los cambios, conjurando así una terrible crisis que ve le viene encima. La medida es difícil si se atiende al estado del resto de Europa y requiere por otra parte gran precaucion en su desarrollo. Además los intereses húngaros no son en este asunto idénticos á los austriacos. Es posible un acuerdo, es más, es casi imprescindible pero repetimos que ha de procederse con mucha cautela.

La renta húngara 4 0/0 ha conservado sus cambios de la última quincena (78'70).

El 5 0/0 ruso (1877) se ha colizado á 99'40 y el posterior entre 95 y 95'25. Tampoco van bien las cosas financieras en Rusia y aunque no se denuncia baja notable en sus valores, existe una paralización casi completa en las transacciones.

En cuanto á la renta italiana 5 por 100, ha mejorado algo sus cambios, ganando más de un entero en la última quincena, pues de 95 se ha subido á 96'80, últimas noticias que compulsamos.

Conviene no perder de vista al hablar de estos valores, que la deuda italiana está representada por un capital de 8.943,240'500 francos, y sus intereses por 442.891'895 francos.

Los valores portugueses vienen de algun tiempo á esta parte corriendo una tormenta más que regular.

No hace muchos meses el 3 por 100 portugués se venia cotizando á 54 por 100, y ahora se cotiza entre 46 y 47. La causa es lógica á nuestro juicio, un país tan formal y tranquilo como es Portugal, viene hace años saldando sus presupuestos con déficit. lo cual no es que digamos fenómeno que inspire garantías para emplear dinero en sus rentas.

Y pasando los mares, vemos el 4 por 100 de los Estados Unidos, ser el valor más boyante de cuantos andan por esas Bolsas. Se cotiza sobre 124 á 125 por 100. Verdad, que los inmensos recursos que tiene la República Norte-americana, y lo reducido de sus gastos no los tiene, no puede tenerlos nacion alguna de este viejo mundo.

El 5 por 100 chileno ha alcanzado hasta 96 de cotizacion.

Peró de entre los valores *ultramarcinos* que se cotizan en nuestras Bolsas europeas, merece que nos fijemos en los valores brasileños.

Como Portugal, el Brasil, viene saldando sus presupuestos con enormes déficits.

Hace una decena de años que el 5 por 100 brasileño se cotizaba á la par, y desde entonces viene perdiendo á razón de 1 por 100 anual. Hoy se cotiza de 94 á 91.

Cuentan las crónicas, que además de la causa anotada, existe otra que secuestra la depreciación de tal papel. Es esta la de que una respetabilísima casa de Londres que casi acaparaba, todos los 5 por 100 brasileños, los ha ido soltando, no se sabe por qué. Claro es, que faltándoles este apoyo, el mercado ha desconfiado, y decididose por la baja casi sistemática.

Los valores de Suez han variado muy poco. La accion ha ganado 15 francos durante el mes de Octubre. En la liquidacion se ha cotizado á 1'910. Los últimos cambios que compulsamos, (10 noviembre), nos la presentan á 1'898.

En cambio, las delegaciones han permanecido estacionarias durante el pasado mes, cotizándose á 1'125 francos.

Las acciones de Panamá se han mantenido con gran firmeza. Su cambio ha sido á 486 y céntimos.

Hablemos ya de nuestros fondos españoles, más perturbados cuanto más avanzamos en la estacion de los negocios.

Si nos fijáramos en un dato que publica «El Dia» en sus consideraciones bursátiles de ayer, nos excusáramos de hacer revista. «Un conocido agente ha tenido necesidad de hacer nada menos que cuatro operaciones para poder adquirir 300.000 pesetas de papel.»

Con estos datos que denuncian la ausencia de verdaderos negocios, y esto hace ya tiempo, huelgan todas las consideraciones.

¿Sobre qué ó sobre quién influyen



los sucesos? ¿Sobre las grandes transacciones? No, porque no existen. De manera que las causas que bien pudieran influir en nuestros valores, no lo hacen por la sencilla razón que *no se juega*.

Aquí lo que se nota, y es viejo también, es un pugilato entre alcistas y bajistas. Los negocios van reduciéndose tanto, que á seguir así pronto no asistirá nadie al mercado.

Pero vengamos á cuentas. El cólera en París. Lo de Cuba peor cada día; el Gobierno sin poner nada de su parte para tranquilizar los ánimos. Nadie sabe lo que piensa el ministro de Hacienda, ni que reformas va á intentar. Incertidumbre en las cuestiones de Africa; dificultades en los Estados-Unidos, y por todas partes sombras.

La verdad, en otras épocas hubieran sobrado motivos para echar por tierra los cambios. Hoy es evidente que bajan, y que los alcistas están que trinan; pero la cosa no es para alarmar, pues que, como hemos dicho, se *opera* sobre sombras, es decir, que no hay dinero.

A plazo no se hace nada, y las operaciones que se *cierran* se liquidan á o s pocos días con pequeñas diferencias. Ni se hacen doble ni vemos medio de realizarlas; ni tampoco de hacer nada serio. La bolsa de Madrid espera siempre los telegramas de Londres, París ó Barcelona para operar: eso tiene *entero propio*.

De 59'75 que se cotizó la semana pasada el perpétuo, lo dejamos ayer á 59'25: ha perdido medio entero.

El exterior que lo hicimos á 60'15, se hizo ayer á 60, perdiendo 15 céntimos.

Del amortizable no hay que ocuparse, porque realmente no juega. Duerme el sueño de los justos en la cartera del Banco de España.

Los Cubas sí que han sufrido gran depreciación; quizás por las noticias que corren sobre los proyectos del ministro de Ultramar.

Hicieron á 85'60 y ayer se ofrecían á 84. Como se vé, es notable y significativo el descenso.

Las acciones del Banco de España han dado mucho juego. Abrieron la semana pasada sobre 285; llegaron á 297 para retroceder á 291 que quedaban ayer.

No hay que ilusionarse con este papel, pues mientras el Banco no presente bien claros sus balances conviene vivir prevenido.

Resumiendo. Estábamos mal, y seguimos... peor. Los horizontes no se despejan, y los cambios parecen inclinados á la baja. Dios sobre todo.—  
J. S.

12 Noviembre 1884.

## MAHON

Extracto de la sesión ordinaria celebrada por el Ayuntamiento en el día de hoy.

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se aprobó la subasta de arriendo de las casetas núm. 4, 5 y 6 del ex-convento del Carmen.

Se acordó esponer al público para efectos de reclamación los padrones de carruajes de lujo y casas de bebida sujetas al impuesto municipal durante el actual año económico.

Se dió cuenta de la resolución dictada por el Sr. Gobernador á la petición de este Ayuntamiento para que requiriese de inhibición al Juzgado municipal de esta ciudad en la demanda interpuesta por D. Francisco Seguí Poly. Se acordó quedar enterado.

Se acordó prevenir á D. Francisco Seguí Poly que en el plazo de 15 días reedifique la pared del terreno que linda con la calle de Bellavista dándole la altura ordinaria y siguiendo la alineación que señala el Teniente encargado.

Y se levantó la sesión.

Si bien la empresa de nuestro coliseo había anunciado la ópera «Aroldo» para el día de hoy, esta mañana se han fijado los carteles anunciando «Rigoletto». Ignoramos el motivo de este cambio de función.

Debemos reiterar de nuevo á la empresa el deseo general de que las funciones empiecen más temprano pues que en la actualidad á las cinco y media se encienden ya los faroles del alumbrado público, y no es regular que aquellas den principio á las ocho y media. De seguir así con la ópera «Roberto el Diablo» que tiene cinco actos, podrá el público prepararse para salir del teatro el día siguiente al de la función.

Tampoco hoy hemos recibido el correo de Valencia y Madrid, siendo ya casi escandaloso lo que pasa con los vapores mallorquines. Se nos asegura que el vapor correo procedente de Palma tuvo una magnífica travesía, y aunque podía no ser tan bueno el tiempo reinante en Valencia, son ya tantas las veces que esto ocurre que creemos llegado el caso de que las autoridades de la capital de la provincia tomen cartas en el asunto para que el comercio no sufra tan á menudo los considerables perjuicios que las salidas de itinerario de los vapores le ocasionan.

Asigura un periódico que á mediados del próximo Diciembre se expedirán las licencias absolutas á los individuos del reemplazo de 1877.

Leemos en «El Isleño» de Palma que cerca de Santa María se ve un campo de cebada que acaba de sacar la espiga; atendida la estación, añade el colega, es un caso muy raro que tal vez no se haya visto nunca en Mallorca.

Raro es en efecto, pero se han dado otros casos. El año 1846, en el predio «Son Figuera» de Manacor se procedió á la siega de un campo de cebada pocos días antes de Navidad.

El vapor correo «Menorca» ha sido portador de una gran cantidad de aceitunas de la vecina Mallorca, en cuya isla parece ha sido abundantísima la cosecha del citado fruto.

Esto que sigue es de un periódico conservador:

«Hoy ha publicado la «Gaceta» el real decreto conmutando por la de cadena perpétua la pena de muerte que decretó la Audiencia de Madrid

contra Eustaquio Martínez, el asesino de D. Emigdio de Santamaría. Los demócratas partidarios de la abolición de la pena capital han dado á entender que les había causado disgusto el indulto de este criminal. Nosotros ya nos hemos ocupado en el asunto, que queda terminado con el decreto á que antes nos referimos.»

Como no somos partidarios de la pena de muerte, nos alegramos con toda el alma de que se haya salvado una vida por medio de ese inesperado indulto.

Y como no somos pesimistas, jamás creemos que se perdonó á Eustaquio Martínez en razón á que el asesino del ex-diputado republicano no había hecho sino aplicar, materialmente, el mismo sistema adoptado moralmente, en contra de todos los republicanos por el señor Cánovas del Castillo.

Toda la prensa de Palma se felicita de que continúe en el mando militar de este distrito, nuestro distinguido compatriota el bravo general D. Valeriano Weyler.

Indemnícenle estas demostraciones, dice «La Opinión», de las amarguras que le produjeron hechos recientes.

En la administración de todos los periódicos de la capital se ha abierto una suscripción para ofrecer un baston de mando al Teniente General, Excmo. Sr. D. Valeriano Weyler en testimonio de la gratitud que el país le debe y del fraternal cariño que le profesan sus paisanos. El donativo individual no puede exceder de una peseta.

Dice el «Diario» de Palma después de copiar un suelto de *tijera* que trata de la invención de la imprenta, que en el siglo XV, el mismo siglo de la invención, hubo en Mallorca la imprenta de Calaff en la casa de Trinidad de Miramar, término de Valldemosa, y que en el siglo siguiente ya figuran la de Cansóles y después de esta la de Guasp, la cual, al decir de alguno ó algunos anticuarios, es la misma que la de Cansóles pues dicen que una de las hijas de éste, que no tuvo hijos varones, como se deduce del contenido de un antiguo documento oficial, casó con Gabriel Guasp, y que este último heredó la imprenta de su suegro.

La Delegación del Gobierno nos ha facilitado el siguiente telegrama:

Madrid 18, 2-35 m.

Mahón 18, 8-13 m.

Director General Sanidad al Delegado Gobierno.

El señor embajador de España en París telegrafía á las 6 de esta tarde lo siguiente:

Continúa decreciendo la epidemia. En las últimas 24 horas hasta hoy al medio día ha habido 84 invasiones y 39 defunciones, de ellas 30 de casos anteriores y en los arrabales 12 casos. Según la prefectura

del Sena desde anoche solo ha habido 44 defunciones en los hospitales y ninguna en la población.

El cónsul en Saint Nazaire participa haber ocurrido en las últimas 24 horas 5 defunciones del cólera en Nantes existiendo 38 enfermos.

Desde la una de la tarde de ayer hasta igual hora de la de hoy han entrado en nuestro Lazareto los siguientes buques:

Vapor francés «Tabago».

Vapor francés «Asie».

Vapor español «Villa de Cette».

Polacra goleta española «Isabel».

Ayer quedaban existentes en nuestro Lazareto 46 buques 625 tripulantes y 29 pasajeros. Entraron 4 buques, 78 tripulantes y 4 pasajeros y salió 1 buque con 24 tripulantes.

Relación de los pasajeros llegados hoy en el vapor correo *Menorca* fondeado á las 3 de la mañana.

D. Manuel Coloner, Antonio Mesquida, José Sanchez, Enrique Pol, Mateo Truyol, José Tardá, Felipe Sanchez, Baldomero Cacho, Conrado Martínez, Jaime Ferrer, Pedro Melis, Antonio Mercant, Juan Cebrum, Miguel Franco, Pedro Cardona, Juan Juanico, Gabriel Clar, Juan Pons, Julio Pena, Bernardo Cabot, Ramon Blanch, Gabriel Pons y dos deportados cubanos.—Total 24.

## BOLSA DE MADRID

17 de Noviembre.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 59'250  
4 por 100 amortizable . . . 74'550  
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 84'000

## BOLSA DE BARCELONA

17 de Noviembre.

4 por 100 Interior . . . 59'250  
4 por 100 exterior . . . 59'250  
4 por 100 amortizable . . . 74'500  
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 84'750  
Banco Hispano Colonial . . . 41'620  
Crédito Mercantil . . . 45'500  
Banco de Cataluña . . . 21'500  
Acciones ferrocarril Francia . . . 55'750  
Id. Norte . . . 109'500  
Id. Orense . . . 26'500  
Obligaciones Francia . . . 62'370  
Id. Orense . . . 48'650

## Crónica marítima.

### Buques entrados

Día 17

De Cette vapor francés «Tabago», cap. Mr. Gobelo, con 17 trip. y lastre.

De Marsella vapor francés «Asie», cap. Mr. A. Dañch, con 26 trip., 4 pasajeros y efectos.

De Marsella vapor «Villa de Cette», cap. D. Pedro Pi con 28 trip. y efectos.

De Bugia pol. gol. «Isabel», cap. D. Bruno Lucas con 6 trip. y algarrobas.

Día 18

De Palma v. corre «Menorca» cap. D. Francisco Cardona, con 18 tripulantes, 24 pas., efectos y la correspondencia.

### Buques despachados

Día 18.

Para Cartagena v. inglés «Crown Prince» cap. Mr. W. Strom con 16 tripulantes y lastre.

Para Valencia v. «Sagunto», capitán D. Domingo Vives, con 24 trip. y efectos.

## TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 18, 10-45 m.

Mahón 18, 03-20 t.

En Beniopa, pueblo de la provincia de Valencia, se han registrado seis casos y tres defunciones de cólera. En Toledo, al igual que en el resto de España, no ocurre novedad.

En París continúa en descenso la epidemia.



**Adm<sup>o</sup>n de Loterías**  
de 1.<sup>a</sup> clase núm. 5.—Mahon  
(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALTA)  
Queda abierto en esta Administración, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 26 Noviembre.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 35 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.253 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
2 . . . . . de 5.000 . . . . .	10.000
18 . . . . . de 2.500 . . . . .	45.000
1.028 . . . . . de 300 . . . . .	308.400
99 id. de 300 para los números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas. . . . .	29.700
99 aprox. de 300 para los núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 40.000 pesetas. . . . .	29.700
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor. . . . .	4.000
2 id. de 1.300 id. para el premio segundo. . . . .	2.600
1.251	569.400

Mahon 18 Noviembre 1884.—El Administrador, Diego de la Torre.

**Casino El Consey**

Se participa á los señores socios que hasta el lunes próximo 24 del que cursa y á las doce de su noche, habrá lugar á suscribirse al abono de las funciones, siempre que antes de aquella fecha no estuviere ya cubierto.

Mahon 17 Noviembre 1884.—El vicepresidente.

**Pérdida**

Desde el casino «El Consey» á la calle del Angel se perdió un brazalete de acero bruñido.

Se gratificará á la persona que lo presente en esta imprenta.

**Para Barcelona directamente**

Saldrá el jueves 20 del corriente por la tarde el vapor español **San José** capitán D. Juan Capdevila, admitiendo pasajeros.

Se despacha en la calle de Deyá número 19.

**Subasta**

El domingo día 23 del actual á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu la venta en licitación verbal de la casa núm. 40 de la calle de las Moreras de esta ciudad, bajo el tipo de 4.000 pesetas y con sugestión á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

**Para vender** Lo está un solar en Villacarlos, en la calle de Stuart. Informarán en la misma calle número 35.

**Calendario de las Baleares para 1885**

Véndese en la imprenta de este periódico á 4 céntimos de escudo el ejemplar (diez céntimos de peseta).

**Para vender**

Lo está la casa núm. 119 de la calle Cos de Gracia. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

**Dinero á préstamo**

Sobre el 31 Diciembre próximo quedarán disponibles hasta cuatro mil duros, los cuales se cederán mediante hipoteca y á un interés convencional. En esta imprenta informarán.

**Cuantos padezcan de la boca**

**Dolor de muelas** Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar

**Elixir dentrífico Saint-Serrallnt del Doctor Casasa**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen. Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes** y demas humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamas den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Enfermedades secretas**

**Venéreo y sífilis** en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del **Dr. Casasa**.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Píldoras orientales del Dr. Casasa** Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamas puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**PERLAS-KOCH. ¡PROBADLAS Y LAS BENDICIREIS!**

276 dictámenes de los principales médicos del mundo

**Estómago, nervios, humores**

¿Queréis curaros de tan molestas dolencias origen preciso de todas las enfermedades que se padecen?

Usad las **Perlas-Koch** grandioso é infalible preparado en cuya composición se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompiendo la produce la enfermedad y darle el tono, la coloración y vigor naturales.

Una recomendación importante.—Congreso médico de Londres de 1882.—Desde hoy cesamos en aconsejar á nuestros clientes la ida á los Establecimientos Balnearios.—El uso de las **Perlas-Koch** supera con ventaja á todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente.—Las **Perlas-Koch** es el medicamento más poderoso que la Medicina posee.—Dres. Scheffiedl, Leeds, Lalbor, Wilson.

Las **Perlas-Koch** están aconsejadas en todas las enfermedades crónicas y rebeldes. Su acción continua obra verdaderos milagros.—DR. RICARDO TORRES.

Las **Perlas-Koch** es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su acción obre sobre la sangre, limpiándola de cuantos humores se encuentren en ella y sin producir desarreglo ninguno en los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido á su acción depurante, otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que, debe evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos.—DRES. CAILLOT, NERVAIS, ROGER Y TACOUT.

Las **Perlas-Koch** obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar ni alterar las digestiones, ni exponen á ningún otro incidente, sino que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energía y vigor á los tejidos dando á todo el organismo un estado perfecto de salud.—DRES. URUGUAY, SANTOTIO Y UGARTE.

Precio de la caja 8 reales en toda España

Se remiten prospectos en español á cuantos lo deseen

Depósito principal. GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO. Rambla Cataluña, 104, Barcelona

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América.—Si en algun punto no las hubiera, pídense en carta al Depósito de Barcelona con inclusion del valor en sellos ó giro, y se mandará por correo.—Todas cuantas consultas se le hagan al DIRECTOR DEL GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO en Barcelona de palabra ó por escrito para el mejor uso de las **Perlas-Koch** serán contestadas gratuitamente.

CURACION SIN OPERAR

**ÚLCERAS EN LAS PIERNAS**

Matriz, Cara, Boca, Pecho, Llagas, &, por antiguas y crónicas que sean.—Curacion radical con el Especifico Americano **Tompson**.—Frasco 50 reales.—Con este admirable bálsamo, no hay temor alguno de que jamas se reproduzcan, ni que el humor que por la úlcera se destilaba pueda dañar otro órgano, pues la acción del medicamento extrae toda la base humoral.—En 1.000 enfermos ulcerosos, 1.000 curaciones.—Medicamento comprobadísimo.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden unicamente en el **Gabinete Médico norte-americano**, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

**AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO**

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.<sup>o</sup> de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales botella, y por cajas, pidiéndolas á la Administración en Marmolejo ó á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Sintés y Viuda de Bofill.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

**Gran Gimnasio Higiénico**

ORTOPEDICO-RECREATIVO  
**PARA AMBOS SEXOS**

37, Hannover, 37

«El Colegio Médico-Farmacéutico de esta ciudad» aprueba y recomienda este Gimnasio á las personas de todas edades á quienes por sus condiciones orgánicas les es de indispensable necesidad, á los niños y jóvenes de ambos sexos en general y tambien para restablecer la soltura normal en los movimientos de las extremidades á los individuos que las perdieron á causa del reumatismo, apoplegia ú otras enfermedades.

Se permite visitar el Gimnasio de 7 á 9 de la mañana, de 12 á 1 de la tarde y de 5 á 9 de la noche.

La clase para niñas es de 11 á 12 de la mañana y para niños de 5 á 6 de la tarde.—El profesor, Eusebio Ferrer.

**La Estacion**

periódico para Señoras

El más elegante y económico de cuantos se conocen

Sale el 1.<sup>o</sup> y 16 de cada mes  
Se publica en tres idiomas diferentes

Consta de dos ediciones, la de lujo y la económica: la primera reparte 24 números al año con 36 figurines iluminados, grabados, patrones, bordados y labores; y la segunda 24 números al año con 2.000 grabados en negro, 12 hojas patrones, 200 modelos tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores á la aguja.

PRECIOS DE SUSCRICION PARA ESPAÑA

Lujo..... 3 meses Ptas. 5'25  
Económica..... 3 meses » 3'25

Admitense suscripciones de esta publicacion en casa del representante en esta D. Pascual José Hernandez, así como tambien á la «Ilustracion Española y Americana», «Moda Elegante», «La Violeta», «Paris Charmant», «La Moda Parisien», «Correo de Ultramar politico», Correo de Ultramar ilustrado», «La Bordadora», «La Union Comercial», etc.

3, Arravaleta, 3.—Mahon



**FONDA BALEAR**  
DE  
**PASCUAL ALEMANY**  
Palma de Mallorca  
PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redond!

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y asco.

**TEATRO.**

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

7.<sup>a</sup> de abono 2.<sup>a</sup> serie

Funcion para hoy 17 de Noviembre de 1884

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos

**RIGOLETTO**

PRECIOS

Palcos principales. . . . .	Ptas. 8'00
Idem plateas. . . . .	» 6'00
Idem segundos . . . . .	» 4'00
Idem terceros . . . . .	» 2'00
Bulacas. . . . .	» 1'00
Asientos Parterre. . . . .	» 0'50
Entrada general. . . . .	» 0'60
Medias . . . . .	» 0'30

Se empezará á las 8 y media.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.